

# LA ÚLTIMA HORA

NÚMERO SUELTO 5 OTS.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XII.—NÚMERO 4165.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca.—Jueves 23 de Agosto de 1906.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. — Teléfono, núm. 6.

## EDICIÓN PARA PALMA y pueblos de la línea férrea

HUELGA EN ESPAÑA

### Graves sucesos en Bilbao

La agencia Fabra nos dio cuenta de los graves sucesos que se han desarrollado en Bilbao. En la prensa de Barcelona llegados ayer, encontramos las siguientes líneas que completan las noticias recibidas por telegrama:

**Circunstancias críticas—Resignando el mando.**—Lo que hace suponer la gravedad.

Las calles de la industriosa ciudad bilbaína, animadas hasta ayer por el bullicio de sus brillantes y tradicionales festejos, se han convertido en teatro de luchas sangrientas.

Las circunstancias son tan críticas, que la autoridad civil no se consideró potente para restablecer la normalidad alterada y resignó el mando en la militar.

Tal medida, en vísperas de una visita regia, entraña mayor gravedad que de ordinario.

Las gestiones del gobernador secundadas por las restantes autoridades, no dieron resultado.

Durante la noche última apenas descansó la primera autoridad civil bilbaína.

En su despacho siguió con gran actividad conferenciando con patronos, obreros, concejales socialistas y cuantos elementos juzgaba utilizables para llegar a la ansiada fórmula de concordia. Todo resultó inútil.

Los patronos celebraron una reunión en el Círculo minero, acordando no reanudar los trabajos ni ceder un ápice en su actitud.

**Amenaza la tirantez—A la huelga general.**—Comunicación del gobernador.

Bastantes obreros que aguardaban el final de aquella reunión, en cuanto conocieron que no se les hacía concesión alguna, mostráronse excitadísimos, dispuestos a continuar el paro con todas sus consecuencias.

Los obreros, por su parte, también se congregaron en el local de la Federación, conviniendo en apoyar moral y materialmente a los huelguistas.

Se habló de plantear la huelga general estando la mayoría conformes en llegar a un extremo, si no se solucionaba pronto el conflicto.

El Comité nacional socialista acordó también ayudar a los huelguistas.

El gobernador civil, viendo que era completamente inútil cuanto se intentara, comunicó a la Comisión de huelguistas la negativa de los patronos.

La Comisión marchó a la zona minera, dando cuenta de lo ocurrido.

En cuanto escucharon los mineros que se había perdido toda esperanza de arreglo, manifestáronse tendencias nada pacíficas.

**Rumor alarmante—Nueva táctica.**

Desde luego muchos opinaron que se imponía marchar a Bilbao para trabajar por el planteamiento de la huelga general.

Grupos de mineros impacientes fueron a la capital, logrando entrar, sin ser vistos, a media noche.

Otros penetraban aisladamente, sin que de ese modo llamasen la atención de las fuerzas que vigilaban por las afueras de Bilbao.

Por la población circuló al amanecer el rumor de que un numeroso grupo de huelguistas, armados de garrotes y revólvers, se dirigía hacia Bilbao.

El gobernador mandó fuerzas que les saliesen al encuentro.

Hízose entonces retroceder; pero se fraccionaron y fueron penetrando más tarde de uno en uno de dos en dos.

**Coacciones y detenciones—Colisión—Pidiendo sean libertados los detenidos.**

Los mineros intentaron hacer paralizar los trabajos del muelle.

Acudió la guardia civil y los dispersó; varios obreros quedaron detenidos.

Al intentar conducirlos a la cárcel, un compacto grupo de obreros salió al encuentro de los guardias, pretendiendo arrebatárselos a viva fuerza a los captores.

Se trabó una colisión con honores de verdadero combate.

La benemérita pudo al fin llevarse a los detenidos.

Una Comisión de obreros visitó al gobernador pidiéndole la libertad de sus compañeros.

El Gobernador prometió estudiar el asunto.

**La huelga se extiende.**—Temiendo desórdenes en el barrio de la Peña los huelguistas colocaron varios maderos atravesados en los rieles del tranvía de Durango.

El conductor advirtió a tiempo el peligro y paró el coche, retirando los obstáculos.

se le enviasen con urgencia fuerzas para poder oponerse a los huelguistas.

Dice aquel alcalde que teme graves desórdenes en aquella región.

Los gobernadores civil y militar han celebrado extensa conferencia acerca de los sucesos.

La vigilancia es muy deficiente, no por falta de celo en las tropas, sino porque a pesar de las enviadas son muy escasas para abarcar la extensísima zona en que se desenvuelve la huelga.

Se han dado órdenes para que vayan más regimientos y hay varios dispuestos a marchar.

Dícese que la reina madre ha pedido informes al jefe de telégrafos de Bilbao respecto a la verdadera situación de los sucesos.

El jefe mandó esta mañana a dos ordenanzas para recoger impresiones directas, y contestó a la ex-regente.

**No habrá periódicos. El estado de guerra.**—Colisiones sangrientas.

Se ha declarado esta mañana la huelga general en Bilbao.

Sor. varios los millares de obreros que han parado sus faenas.

Al conocerse esto en la población, ha causado gran sensación.

Los periódicos no se publicarán.

En todas partes es grande la ansiedad por conocer los acontecimientos que se desarrollan en Bilbao.

Son ya muchísimos los que han logrado penetrar en la capital.

A las tres menos diez minutos de esta tarde, hemos celebrado una conferencia telefónica con la capital bilbaína, de donde nos comunicaron noticias alarmantes.

Se ha declarado el estado de guerra.

A las dos el gobernador civil publicó un bando en el cual se declara incapacitado por sí solo para hacer frente a los sucesos y participa que ha resignado el mando en la autoridad militar.

En diferentes calles ha habido durante todo el día colisiones sangrientas entre las fuerzas y los huelguistas.

Hay gran número de heridos por ambas partes.

Los ánimos se hallan excitadísimos.

Hasta ahora han ingresado en el Hospital los siguientes heridos:

Juan Taldama, con varios estacazos en la cabeza.

Alfredo Rodríguez, de Valladolid, heridas de pronóstico reservado en la cabeza.

Adolfo Mingorrical y Lorenzo Calleja, éste guardia municipal herido de un balazo, grave.

Jesús Aria, niño de dos años, que se cayó y fue atropellado, tiene fracturado el hueso.

Gumersindo García, guardia municipal, muy grave de un balazo.

Cortés Alonso, cabo de la guardia civil, herido en el pectoral, de una pedrada.

Ramón Lete, grave, de un balazo de mauser.

Julián Ondoso, grave, de un balazo en el pectoral.

José Rodríguez, guardia, herido de piedras.

Manuel Rodríguez, recibió un balazo. El proyectil le entró por la región glútea y salió por la ingle; está agonizando.

Se han suspendido todos los festejos, incluso los toros.

La situación a última hora es bastante grave.

Los obreros siguen resistiendo a las fuerzas, provistos de diferentes armas.

Por otra parte, he observado que hay mujeres en la clase trabajadora que gastan 20 ó 25 céntimos para la comida del gato, mientras su marido tiene que comer pésimamente. El gato no es animal más útil que el perro y el caballo, los cuales pagan impuesto. Por lo tanto—añade—cárguese una contribución a «la esfinge del hogar».

Pobres y calumniados mininos!

UN LIBRO VALIOSO

El libro más valioso que existe en el museo Británico lo constituye un ejemplar del Código de Alejandro, al cual se le asigna un precio de 1.500.000 pesos.

DIÁLOGO

Varias señoras pasan revista a sus amigas íntimas.

—Hay que confesar que la pobre Margarita es muy fea.

—Y que su cara revela su carácter.

MAURA

**Bodas de plata parlamentarias**

Nuestro colega *La Epoca*, correspondiente al martes último escribe lo que sigue, con referencia a nuestro paisano D. Antonio Maura:

«Los conservadores de Baleares celebrar hoy las bodas de plata parlamentarias del Sr. Maura, tributando un entusiasta homenaje de adhesión y de respeto al ilustre hombre público.»

Hoy hace, en efecto, veinticinco años que fué elegido por vez primera diputado a Cortes el Sr. Maura, que vino al Parlamento formando parte de aquella mayoría liberal que llevó a cabo una verdadera transformación en la política española votando las leyes del matrimonio civil, del Jurado, de Asociaciones, etc., leyes que constituyen el fundamento de nuestro actual estado jurídico.

Las Cortes de 1881, que es a las que aludimos, inauguraron sus sesiones el 20 de Septiembre, y el 29 quedó aprobada sin debate el acta del Sr. Maura, el cual pocos días después realizó su primer acto como diputado, presentando una exposición de un Ayuntamiento de su distrito sobre reforma de la ley municipal, y al siguiente pronunció un breve, pero interesantísimo discurso sobre las condiciones en que se realizaba el servicio de práctica en algunos puertos, especialmente en Bilbao, poniendo de relieve el interés que le inspiraba la Marina, a cuyas necesidades consagraba la atención preferente.

Tratándose de personalidad tan eminente como la del Sr. Maura, sería por todo extremo ocioso el recordar aquí su historia parlamentaria. Quién no sabe que desde los primeros momentos logró el Sr. Maura fijar la atención de la Cámara y de la Prensa y que su palabra, cálida y vibrante, su clarísimo talento y la cultura de que hizo gala en cuantas discusiones intervino, motivaron que se le considerase desde luego como uno de los diputados que, entre el elemento joven de aquel Congreso, tenía ante sí más amplio y más glorioso porvenir? ¿Y quién no reconoce hoy, por grande que sea la distancia que en política le separe del Sr. Maura, cómo no sólo se han cumplido aquellos vaticinios, sino que la realidad, excediendo a cuantas esperanzas se pudieron concebir entonces, muestra al que es hoy jefe ilustre del partido conservador como una de las más grandes figuras de la elocuentísima tribuna española?

Por esto, al asociarnos al homenaje que el señor Maura tributa a los conservadores de Baleares, no tenemos que hacer otra cosa que enviar a éstos, con el testimonio de nuestra gratitud, la seguridad de que a su lado está hoy, con verdadero entusiasmo, todo el partido y pedir al cielo que nuestro ilustre jefe pueda celebrar sus bodas de oro con el Parlamento, para bien de la Patria.»

**ECOS ESPAÑOLES**

De Gandía dicen que la policía ha detenido a un sujeto que llevaba un equipaje bastante extraño y peligroso.

Hízose la captura en el pueblo de Zafarraya.

Llegó allí un individuo que pareció sospechoso y fué detenido por orden de la autoridad.

Líamase el detenido José Peñas, soltero, de veintidós años, natural de Bellera.

Contestando al interrogatorio que se le hizo, no negó que era anarquista de acción.

Ocupósele una bomba cargada de clavos y trozos de hierro y una caja llena de productos químicos destinados a hacer estallar aquella.

Concedióse a esta detención gran importancia.

Ha sido conducido J. Peñas a Granada desde donde se transmitió en seguida noticia de la captura al ministro de Gobernación.

En el Juzgado del Centro, de Madrid, se ha visto el juicio motivado por la agresión que realizó hace algún tiempo con-

tra Rodrigo Soriano, el hijo del marqués de Cayo del Rey, por causa del debate que en el Congreso suscitó aquel diputado con motivo del estampillado.

El Sr. Rodrigo Soriano no asistió al juicio.

El hijo de Cayo del Rey fué condenado a cinco días de arresto y al pago de las costas.

Créese que el condenado no apelará de la sentencia.

En Castellón se registró ayer un hecho que ha producido penosa impresión en el vecindario.

Junto a la orilla de un río apareció el cadáver de una joven bastante agraciada, llamada Amparo Pérez.

Al reconocerla se vió que presentaba señales de haber recibido varias puñaladas.

El crimen se presentaba al principio con caracteres de misterio, que intrigaron no poco a los representantes de la justicia.

Dicen de Madrid que en la calle Ancha se ha desarrollado una escena que pudo tener fatales consecuencias; pero que afortunadamente, no resultó más que una especie de pasillo cómico.

En el borde de un tejado apareció un sujeto que tiene perturbadas sus facultades mentales.

Parecía imminente su caída a la calle. El loco, sin preocuparse del peligro, comenzó a perorar y dar voces, logrando que todos los transeúntes se detuvieran.

Muchos se hallaban aterrados, creyendo que de un momento a otro, el demente, al hacer un movimiento hacia adelante, se estrelaría contra el pavimento.

Se avisó en seguida a la autoridad y fué una sección de bomberos con escaleras.

Llegaron los funcionarios municipales al tejado, y entónces ocurrieron multitud de escenas cómicas que cada vez atraerán mayor contingente de curiosos.

Por fin, tras no pocas carreras y peripecias en el tejado, lograron los bomberos reducir al demente.

**NOTAS POLÍTICAS**

Estamos en situación expectante; los círculos políticos, que agotaron ya casi todos los temas y soluciones probables, aguardan con interés el desarrollo de los acontecimientos.

El regreso del rey, ya muy próximo, la marcha del presidente del Consejo y de varios ministros hace que la atención política se reconcentre en San Sebastián, esperándose de allí noticias importantes.

Para muchos es indiscutible que la Corona no pondrá obstáculos al Gobierno en el desarrollo de su programa.

Participan de esta opinión personas que rigurosamente hablando no pueden llamarse ministeriales.

Para pensar así, tienen sin duda en cuenta los rumores circulados acerca de indicaciones y consejos que haya podido recibir Don Alfonso del monarca inglés en sus recientes entrevistas.

Poco antes de partir para San Sebastián el tren que conduce al presidente del Consejo, llegó a la estación el ministro de Gracia y Justicia.

El general López Domínguez y el conde de Romanones celebraron una breve conferencia secreta, acerca de la cual no fué posible averiguar nada por la reserva de los interesados.

Sin embargo, alguien más curioso logró, si no oír, por lo menos ver a los conferenciantes durante el coloquio.

Por eso se sabe que el conde de Romanones entregó al presidente unas cuartillas que guardó cuidadosamente el general.

Conoció ese detalle, nadie duda que aquello era una copia de la real orden redactada por el ministro de Gracia y Justicia para derogar la del marqués de Vadillo.

El presidente la leerá al rey y se la remitirá después al conde de Romanones.

Por eso aseguró sin duda éste hoy que la tan discutida real orden será publicada antes de salir él para Bilbao.

Sin embargo, esta mañana ha asegurado el ministro de Gracia y Justicia que no hacía falta consultar esa disposición con D. Alonso, añadiendo que actualmente está pendiente el texto de revisión para que la conozca el director general de Registros.

**INSURRECCIÓN EN CUBA**

Parecía abortada la conspiración contra el presidente de la República de Cuba, Sr. Estrada Palma.

Pero, eso no obstante, la insurrección no ha sido sofocada, sino que parece adquirir cada día mayor incremento.

El número actual de insurrectos se hace llegar a 2.000, capitaneados por el antiguo cabecilla Quintín Banderas.

El movimiento tiende a propagarse especialmente por las provincias de Pinar del Río y Santiago de Cuba.

Algunos despachos han acogido la especie de que habían atacado la Haba-

na los insurrectos; pero esto no se halla confirmado.

El presidente Estrada Palma ha dado plenos poderes al jefe del ejército para que adopte cuantas medidas crea convenientes.

Muchos creen que esto provocará una intervención por parte de los Estados Unidos.

Ha sido convocada urgentemente la Cámara legislativa.

Noticias de Washington dicen que la rebelión será fácilmente reprimida.

El presidente de la República cubana Sr. Estrada Palma ha aumentado hasta dos mil el número de los guardias rurales.

Ochocientos rebeldes avanzan sobre Pinar del Río con propósito de atacarlo.

La Cámara de Comercio de la Habana celebró ayer sesión, acordando consignar su sentimiento por la rebelión.

Se considera que los acontecimientos producirán una inminente crisis en el ministerio cubano.

**“La Isleña,” en Barcelona**

Estimando en mucho la opinión de la Junta de Obreros del Puerto en el asunto del ataque de vapores correos de Mallorca, al muelle de la Barceloneta, del que daba extensa cuenta en mis anteriores crónicas, diríjeme al indicado punto.

Nadie había en aquellas oficinas que pudiera ilustrarme para el mejor cumplimiento de mi misión.

Estuve luego en las de la Junta Consultiva, en donde se me recibió muy afablemente por el señor Secretario de la misma, que se allanó a mis propósitos, aunque de su manifestación nada nuevo se desprende que pueda ser base fija para creer que el público, la prensa y el comercio verán colmadas sus aspiraciones, continuando como hasta ahora atacando los vapores, en la puerta de la Paz.

Cuestión es esta, importantísima, que tiene que ser tratada con detenimiento y conocimiento de causa y tal vez así, la Dirección General de las Obras del Puerto convenientemente asesorada, dictaminará en bien de los intereses generales y señalará un nuevo puesto para ataque de nuestros correos en el muelle de la puerta de la Paz.

Ya hemos dicho los inconvenientes que representa para el comercio y para el público la orden emanada de la Junta de Autoridades y esto es lo que se ha de tratar de evitar, puesto que el número considerable de pasaje que anualmente transita, utilizando los vapores correos, es el que paga y por tanto el que tiene derecho a que sea mejor atendido, y obtenga las mayores facilidades.

Nuestro interviado nos manifestó que la orden era terminante. Esto no obstante, añadió, conociendo el criterio de la Dirección General se podrá saber en definitiva si serán atendidas las protestas formuladas por el público, aunque no es pecar de pesimistas asegurar que por de pronto la orden se cumplirá en todas sus partes.

En espera de hora propia para efectuar nuestra visita a la mentada Dirección General, ya muy tarde, nos embarcamos de nuevo en el vaporcito golandrino para regresar a Barcelona.

Barcelona 22 Agosto 1906.

**Por telégrafo**

**Sobre enseñanza**

Madrid 22 (6:45 t).—El ministro de Instrucción Pública señor Jimeno resolverá en breve los proyectos sobre escuelas normales e inspección de enseñanza.

**Los militares y la Solidaridad**

Madrid 23 (1:10 m).—Barcelona. En caso de que el consejo de guerra absuelva a los procesados, la Solidaridad desistirá de publicar el manifiesto que proyecta.

La opinión censura la actitud agresiva de los periódicos que se titulan militares los cuales, dicen, dificultan las gestiones pacificadoras.

**Ministros que dimitirán**

Madrid 23 (3 m).—Se asegura que el Sr. Conde de Romanones y otros ministros dimitirán, en el caso de que no se publique la Real orden derogatoria de la circular del marqués de Vadillo sobre matrimonios civiles.

**El Presidente del Consejo**

San Sebastián. A las 10:30 ha llegado el Presidente del Consejo Sr. López Domínguez.

Le esperaban el ministro de Estado Sr. Gullón y todas las autoridades.

**La insurrección en Cuba**

Sesientos detenidos.—Numerosos insurrectos

Madrid 22 (6:45 t).—Han sido detenidos en el interior de la Habana 600 acusados de tomar parte en la agitación contra el gobierno de Cuba.

Se asegura que sólo en la provincia de la Habana hay más de 2.000 insurrectos armados y bien organizados.

La insurrección se extiende—Quintín Banderas prisionero

Habana.—La insurrección se extiende por momentos.

Ha sido derrotada la partida de que es jefe el conocido cabecilla Quintín Banderas. Circula el rumor de que éste ha sido hecho prisionero.

Varios combates—General apresado

Matanzas.—En esta provincia han tenido lugar encarnizados combates. Se asegura que en uno de ellos fué apresado el general Máximo Gómez.

**Terremotos espantosos**

Catáveros que apesantan

Madrid 22 (6:45 t).—Valparaíso. Los cadáveres que están bajo los escombros y que aun no habían sido extraídos, al entrar en descomposición despiden hedor apesantante.

Socorros a las víctimas.—Fugitivos en Chile

Santiago de Chile.—La Cámara ha votado un crédito de 24 millones de pesos para socorrer a los gravemente perjudicados en los terremotos.

Se construyen cobertizos para cobijar los 30.000 fugitivos que han llegado a esta capital, procedentes de Valparaíso.

Pérdidas generales

Santiago de Chile.—Las pérdidas generales ocasionadas por los terremotos en esta población, ascienden a 110 millones de pesos.

**HUELGA EN BILBAO**

Grave situación—Colisiones

Madrid 22 (7 n).—Se agrava por momentos la situación de Bilbao.

Los huelguistas han sostenido varias colisiones con la policía y benemérita.

En la Plaza del Mercado y Puente de San Antón, las refriegas han sido muy encarnizadas. Numerosos obreros quedaron heridos.

Estado de sitio

Bilbao.—Ha llegado el Sr. Alvarado. Esta plaza ha sido declarada en estado de sitio.

Informe a la Reina madre

Madrid 22 (7:30 n).—El ministro de Estado Sr. Gullón informó extensamente a la Reina madre del conflicto obrero en Bilbao.

Llegada de los Reyes

SS. MM. los Reyes llegarán mañana a San Sebastián.

Cargas contra los huelguistas—Los panaderos huelguistas

Bilbao.—Los huelguistas ejercen coacciones dentro de la población. La benemérita ha dado repetidas cargas.

Se asegura que esta noche se declararán en huelga los obreros panaderos.

La ley marcial—Barricadas—Suspensión de festejos

Madrid 22 (8:45 n).—Bilbao.—Se ha publicado la ley marcial. Los generales de esta guarnición con tropas a su mando, han salido a la calle.

Han llegado fuerzas de artillería.

Ha fundado en el puerto parte de la escuadra española.

Los huelguistas han levantado dos barricadas.

Han sido suspendidos los festejos que habían de celebrarse con motivo de la venida de los Reyes.

Reina tranquilidad—Reunión de patronos

Madrid 22 (10:30 n).—Bilbao.—Reina aparente tranquilidad. Las tropas patrullan por las calles.

El ministro de Marina revisó los buques de la escuadra surta en el puerto.

Por la noche reunió a los patronos para procurar una solución al conflicto obrero. Se cree que podrá solucionarse en breve, a pesar de la intransigencia de los patronos.

**FABRA.**



### El naufragio del 'Sirio'

**Llegada de dos supervivientes.**—Salvado milagrosamente.—Carta de agradecimiento.

En el vapor *Balea* han llegado esta mañana a Palma dos mallorquines supervivientes del naufragio del *Sirio*. Uno de ellos es el muchacho José Mut Bibiloni el cual, durante los primeros días, se creía perdido pues su familia no tenía referencia alguna su paradero. La primera noticia que se supo en Palma de que dicho joven se había salvado, fué un telegrama de Fabra dirigido a LA ÚLTIMA HORA.

El otro mallorquín llegado juntamente con dicho muchacho es Juan Vich Pujol, de 59 años de edad, quien se salvó milagrosamente de la muerte. Es natural de S'Arracó. En la catástrofe perdió a una hija y cuatro nietos. Su desesperación en los primeros días ante tal desgracia no tenía límites.

El joven José Mut refiere el modo como se salvó, que fué como sigue: El *Sirio* al chocar se fué a pique por la parte de popa. El agua inundó todo aquel punto pero tuvieron tiempo muchos pasajeros para correr hacia proa. El Mut antes de que el agua lo alcanzase pudo agarrarse al puente del capitán, sitio elevado, cuyo punto no abandonó hasta que acudió en auxilio de los naufragos el pailebot *San Miguel* cuyo buque atracó al costado del *Sirio*, introduciendo parte del botolón en el interior del mismo por cuya parte los pasajeros podían traspasar sin peligro alguno.

El *San Miguel* salvó a número crecidísimo de pasajeros conduciéndolos a Cabo Palos donde fueron atendidos y después trasladados a Cartagena en cuyo punto les socorrieron debidamente.

Dichos naufragos han permanecido en Barcelona por espacio de uno ocho días con objeto de reclamar el importe del pasaje que les ha sido restituido, excepto 58 pesetas que habían abonado para comer de preferencia, pues la Compañía se ha excusado diciendo que ella no entendía en esto de la comida de preferencia y que la reclamación habían de hacerla al Mayor-domo del *Sirio* al cual *echadle un galgo*...

El José Mut tiene el proyecto de embarcar de nuevo para América. Ha pasado a Mallorca con el objeto de confeccionarse de nuevo el equipaje para después marchar en seguida.

La *Isla Marítima*, con desprendimiento de la banda de música que dirige el señor Serra observará esta noche con una serenata a nuestro amigo el médico don Bartolomé Monserrat.

Nos han entregado la siguiente carta, que copiamos íntegra, remitida por los mallorquines supervivientes y que desde Cartagena han continuado su viaje a América.

«Cartagena 10 Agosto 1906.

Sr. Director del periódico LA ÚLTIMA HORA.

Muy Sr. nuestro: Los mallorquines que firmamos, naufragos del *Sirio*, antes de partir para América nos despedimos por el interés que se ha tomado en nuestra situación y al mismo tiempo para que haga público nuestra eterna gratitud a D. Antonio Ripoll, D. Sebastián Gomila y D. Antonio Vich, que nos han proporcionado toda clase de auxilios, hasta desprendirse de los colchones de sus propias camas, y en particular debemos manifestar nuestro agradecimiento a la esposa del Sr. Ripoll que ha sido una verdadera madre para todos nosotros, yendo de casa en casa a pedir, consiguiendo poder dar a cada naufrago dos trajes, no sólo a los mallorquines sino a los demás españoles.

En el Ayuntamiento.

Hechas estas manifestaciones se despiden y le dan las gracias sus paisanos, Gabriel Salas, Francisca Fullana, Miguel Monserrat, Catalina Quetglas, Rafael Porcel, Vicente Barceló y Bernardo Salas, en nombre de siete de familia.

Los dos citados naufragos han pasado a las Casas Consistoriales con el objeto de saludar al Sr. Alcalde. Expresaron a éste su agradecimiento por las atenciones que han tenido con los mallorquines don Antonio Ripoll y D. Sebastián Gomila, residentes en Cartagena, y expresaron los desvelos que en favor de los naufragos tuvieron estos señores y sus familias.

En la secretaría de Instrucción Pública de esta ciudad se han recibido los títulos

de abogado a favor de D. Antonio Oliver Roca y de Licenciados en Medicina y Cirujía a favor de D. Miguel Sureda Blanes y D. Luis Ladaria Artigues.

### COMERCIALES

**Mercado de Inca**

Bastante más concurrido que los anteriores se ha visto el mercado de hoy.

Almendrón, los 42 kilogs., a 90'00 pesetas.

Trigo, los 70 litros, a 15'00 id.

Candeal, id. a 15'00 id.

Cobada del país, id. a 9'00 id.

Id. forastera, id. a 8'00 id.

Avena del país, id. a 7'00 id.

Id. forastera, id. a 0'00 id.

Garbanzos, id. a 26'00 id.

Maíz, id. a 18'00 id.

Habichuelas (confits), id. a 50'00 id.

Id. blancas, id. a 36'50 id.

Frijoles, id. a 38'00 id.

Habas para cocer, id. a 18'00 id.

Id. ordinarias, id. a 16'00 id.

Id. para ganados, id. a 15'00 id.

Higos pasos, los 42 id. a 8'50 id.

Azafrán, 33 gramos, a 2'50.—C.

23 de Agosto de 1906.

### Gacetillas

El día 20 del actual llegó sin novedad al puerto de Buenos Aires el vapor *Mendoza*, salido de Barcelona el mismo día en que lo verificó el *Sirio*, habiendo hecho la travesía en diez y nueve días.

Nos complacemos en adelantar esta noticia, para que llegue a conocimiento de las familias de algunos mallorquines que hacían el viaje en dicho vapor.

Los días 24 y 25 se celebrarán fiestas en Capdepera.

Leemos que en Manacor se publicará en breve el semanario *La Aurora*.

Por ser mañana el día de San Bartolomé la banda de música que dirige el señor Serra observará esta noche con una serenata a nuestro amigo el médico don Bartolomé Monserrat.

Leemos en *Las Noticias* de Barcelona: «Suspensiones de pagos.—Las últimas ocurridas de que tenemos noticia son las siguientes:

«Jaime Picornell», de Palma de Mallorca.—Este fabricante de suela y de calzas ha sobrecorrido en el pago de sus obligaciones. La importancia del siniestro es desconocida.»

La *Gaceta* publica una Real orden del ministerio de Estado referente al tratado de reconocimiento mutuo de validez de títulos académicos celebrado entre España y la República de Honduras.

La «Banda Mallorquina» esta noche de 7 y media a 9 y media ejecutará en el paseo del Borne el siguiente programa:

1.º Pasodoble «La Giralda», Juarraz.—2.º Jota de «La Bruja», Chapí.—3.º Gran fantasía «La Reina Mora», (a) Marquina.—4.º Mazurca de salón «La Sultana», Berga.—5.º Pasodoble «Mississippi», Valverde.

Mañana se celebrará fiesta en Consell dedicada a San Bartolomé.

Han sido amonestados varios muchachos de la barriada del Puig que se apedreaban y una de cuyas piedras hirió levemente a una niña.

Ayer en el convento de Sta. Clara visitó el velo blanco e ingresó como religiosa de coro de aquella comunidad la Srta. doña Ana Mir Puig.

Para conmemorar tal acto se celebró lucida fiesta.

En la secretaría de Instrucción Pública de esta ciudad se han recibido los títulos

de abogado a favor de D. Antonio Oliver Roca y de Licenciados en Medicina y Cirujía a favor de D. Miguel Sureda Blanes y D. Luis Ladaria Artigues.

Han sido nombrados: Celador de vias y obras del Ensanche el sargento licenciado D. Jorge Balaguer y Guardia municipal de San Luis (Menorca) el cabo Lorenzo Mesquida Juan.

La guardia civil de San Antonio ha detenido a tres sujetos que sustrajeron ocho kilos de uvas, poniéndoles a disposición del Juzgado.

El Ayuntamiento de Santa Eulalia ha acordado la reparación del puente de *Cas Roig* de aquel término.

En Ibiza ha sido denunciado un sujeto que amenazó de palabra y obra a otro por haber éste insultado a la novia del agresor.

Don Enrique Manzano Fernández, primer teniente del Regto. de Infantería Isabel 2.ª núm. 32, Juez Instructor, cita al soldado que fué del Batallón Expedicionario a Filipinas núm. 6 José Benassar Montaner.

Para su publicación en el *B. O.* se ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por la Diputación en la sesión que celebró el día 28 de Junio último.

El Ayuntamiento de Santa Eulalia ha acordado cooperar en lo posible al mejor éxito de la Exposición Agrícola que se ha de celebrar en Ibiza el próximo Septiembre.

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» ha puesto a la venta al ínfimo precio de 25 céntimos la CAJITA IDEAL, conteniendo una abundante dosis de sales purgantes.

**Kaiser Bórax**—Indispensable en cada casa.

Con el uso continuo del «Jabón fluido Gorgo» desaparecen las manchas y pecas del cutis.

Venta en perfumerías.

### Más telegramas

**Los reyes en Miramar**

Madrid 23 (10'30 m.)—San Sebastián.—A las 8'50 de esta mañana llegaron los reyes. En automóvil se dirigieron al palacio de Miramar.

**El yate «Giralda».—Cumplimentando a los reyes.**

Madrid 23 (11'20 m.)—San Sebastián.—A las 5'30 de esta mañana ha llegado el yate «Giralda» conduciendo a los reyes.

Los cumplimentaron a bordo de dicho yate el ministro de Estado señor Gullón, el señor Canalejas y el Presidente del Consejo señor López Domínguez.

**El ministro de Chile**

Madrid 23 (11'30 m.)—S. Sebastián.—Ayer llegó a esta capital el Ministro de Chile en España.

**HUELGA EN BILBAO**

**Actitud pacífica.—Destrucción de las barricadas**

Madrid 23 (10'15 m.)—Bilbao.—Al anochecer de ayer, los huelguistas paseaban tranquilamente formando pequeños grupos. La actitud de todos era muy pacífica.

Se estacionaron en los puntos donde las tropas desahucian las barricadas. Estas habían sido levantadas por los huelguistas, una en el barrio obrero y la otra en la calle de Bilbao.

**Rumores.—Opiniones diversas.—Obreros contra los huelguistas**

Bilbao.—Circulan rumores de

que han ocurrido graves sucesos en la zona minera.

Ayer en el Centro Obrero se reunieron las Juntas Directivas de las sociedades federadas.

Los obreros están divididos respecto a la cuestión actual.

Unos persisten en que la huelga general continúe a toda costa, y otros quieren reanudar el trabajo.

Las Juntas Directivas de las sociedades de seis gremios distintos votaron en contra de continuar la huelga general.

**La población animada**

Bilbao.—Ayer la población presentaba un aspecto muy animado, casi el de tiempo normal.

Todas las tiendas estaban abiertas. Los teatros reanudaron las funciones, si bien se vieron desanimados.

El gran número de tropas era lo que demostraba la anormalidad reinante en Bilbao.

Por las calles pasearon pacíficamente grupos de obreros huelguistas.

**Obreros fallecidos**

Bilbao.—Se aguarda la llegada del general Zappino, que viene con objeto de trabajar para dar solución a esta huelga.

Han fallecido dos obreros de los que quedaron heridos ayer en las refriegas que sostuvieron con la benemérita.

**Declaraciones de un minero.—La huelga fracasada**

Madrid (11'20 m.)—Bilbao.—Un patrono minero ha declarado que sólo se accederá a reanudar el trabajo con las mismas condiciones de antes. Se negarán todos los patronos a conceder aumento alguno en el jornal.

Ha añadido que debido a la baja de los cambios poco importaría a los patronos cerrar las minas.

Considera dicho señor fracasada la huelga de mineros.

**Conferencias.—Para el arreglo**

El ministro de Marina señor Alvarado conferenció con una comisión de huelguistas y otra de patronos. Esta última se mostró intransigente.

Ayer conferencia con el Presidente de la Administración de Altos hornos.

Dicho ministro se muestra muy pesimista.

Los patronos se muestran muy intransigentes.

**Acuerdos graves**

Bilbao.—Se reunieron las juntas de los gremios obreros discutiendo largamente. Se tomaron acuerdos muy graves.

Sobre lo tratado se guarda mucha reserva.

**Colisión.—Muertos y heridos.—Vía férrea cortada.**

Un telegrama oficial dice que en Castro Urdiales ocurrió fuerte colisión entre los huelguistas y la benemérita.

De la colisión resultaron dos obreros muertos y seis gravemente heridos.

La actitud de los huelguistas es muy belicosa. Cometen toda clase de desmanes.

Cortaron la vía férrea debajo de un tunel y en una extensión muy larga.

El guarda vía al recorrer la línea notó dicho desperfecto y tuvo tiempo de señalar el peligro a un tren que a gran velocidad iba en dirección al punto donde la vía ha-

bia sido levantada. El tren retrocedió hacia la estación próxima.

Una brigada de obreros protegidos por la guardia civil marcharon a recomponer la vía.

También ha sido cortada la línea telefónica que comunica Traslaviña con Castro Urdiales.

**Temores.—Más refuerzos**

Bilbao.—Se teme se reproduzcan los sucesos en las calles de esta población. Caso de que los patronos se muestren intransigentes, la huelga será larga. Se asegura que los huelguistas reciben grandes cantidades para mantener su actitud.

Han llegado más fuerzas de artillería y caballería.

**El ministro de la Gobernación.—Buenas impresiones**

Madrid 23 (2'45 t.)—El ministro de la Gobernación señor Dávila cree que el conflicto de Bilbao se reduce únicamente a la huelga, puesto que el orden público, dice, está asegurado.

Supone que todo quedará solucionado en breve.

**Justas pretensiones de los obreros.—El ministro de Marina**

Madrid 23 (3 t.)—Bilbao.—El ministro de Marina señor Alvarado marchó para San Sebastián.

Ha manifestado que cree muy justas las pretensiones de los obreros, pero ha censurado que por lograrlas provoquen desórdenes públicos.

Dice que la intransigencia de los patronos impide que los huelguistas vean sus aspiraciones satisfechas.

**LA BOLSA**

Madrid 23 a las 16 (URGENTE)

Interior contado.	81'60
Interior fin de mes.	81'65
Amortizable 5 por 100.	100'10
Banco de España.	000'00
Compañía de Tabacos.	000'00
Franco.	11'00
Libras.	27'94
Exterior de París.	96'42

FABRA

**Vinos legítimos superiores**

Binalem Viejo a 0'50 pesetas litro

Rancietes. . . . . a 0'50 » »

Oro. . . . . a 0'40 » »

Rosado. . . . . a 0'40 » »

Valdepeñas. . . . . a 0'40 » »

Tinto. . . . . a 0'40 » »

Id. . . . . a 0'30 » »

Hay vinos rancios para enfermos, Jerez, Málaga y muchas otras clases.

SANTO CRISTO—4

**CLINICA DENTAL**

MIGUEL TORRES, Odontólogo

Desde el día 13 de Agosto ha quedado instalado el despacho en la calle de YESEROS 22 (esquina a la plaza del Mercado).

**Pedid en Colmados**

Cafés y restaurants las Horchatas y demás refrescos de Francisco Portuñy que están elaborados legítimamente de frutas y por su bondad son premiados con medallas de oro y plata. Son útiles para la confección de helados)

**En buenas condiciones**

Se venden Un motor Otto, horizontal, 4 caballos efectivos, casi nuevo, y un molino para triturar. Pueden funcionar.

Informes, Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia núm. 10.

**HARINA NESTLE**

LACTEADA NESTLE

Contiene la mejor leche de vaca.

Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.

Precio único: Ptas 1'75 el bote

se a Tubatrac, —¿habéis comprado esas tierras de Bretaña que fuisteis a ver?

—Todavía no.

—¿Os convienen?

—Mucho.

—¿Una finca cerca de Saint-Malo, no es verdad?—dijo Olimpia.

—Sí, el castillo de Lorgerie.

—¿Que pertenece al notario Ragoulin?

—Lo conocéis?

Y Tubatrac hizo esta pregunta con perfecta naturalidad.

—Fué mi notario;—dijo Olimpia,—pero no sabía que quisiese vender el castillo.

—Estamos casi de acuerdo, y he de volver a Lorgerie uno de estos días.

—¿Llevaréis a la princesa?

—Si quiere venir...

—Pues yo tendrí el gusto de recibirlos.

—¿En Lorgerie?

—No; en el castillo de Plouesnel, que está a dos leguas.

—Pues tendremos el gusto de visitaros. Y el príncipe mudó de conversación.

Al levantarse de la mesa, tomó a Catalina del brazo y dijola, usando el ruso, esta frase en voz baja:

—¿Sabéis que tenemos una loca en casa?

—¿Qué quereis decir?

—Mad. de Gonidec, que está loca de atar.

—¿De veras?

—Ha querido probarme que yo era su marido.

—¿Buena es esa!

—Y que hace ya fecha de nuestro matrimonio.

—¿En el Cáucaso?

—No, en Jersey.

—Me explico eso,—dijo la princesa.

—¿Cómo?

—La herida de la frente puede haberla trastornado un poco.

—Así se explica,—murmuró el príncipe,—pero os juro que me habéis tranquilizado.

—¿Cómo es eso?

—Entrando entonces a decirnos que el almuerzo estaba servido.

—¿Y qué ocurrió?

—Estaba ella en mis rodillas me recordaba nuestra juventud y me hablaba de amor. Está decididamente loca y será preciso encargar a su marido que venga pronto a buscarla.

Mientras hablaba así el príncipe, Olimpia estaba de codos en una ventana abierta y miraba al jardín, pero sin perder una palabra de la conversación.

—¡Ah!—pensaba,—eres fuerte, Cartahut, pero yo soy un adversario digno

—Porque ha expirado el plazo de cuatro días.

—¿Y qué?

—¿No era eso lo convenido? ¿no me enviasteis hace cuatro días un recado, diciéndome por Bautista: ocultaos durante cuatro días y venid luego a buscarme?

—Sí, pero después de eso os he enviado a Keraniau.

—¿Cuándo?

—Ayer por la tarde.

—¿No le he visto!

—¡Oh! hé ahí una cosa sorprendente, pero no es este lugar a propósito para las explicaciones. Las paredes de esta casa tienen oídos y quizás ojos.

Y Olimpia hizo sus preparativos de marcha. Después buscó el medio de estar sola con Tubatrac.

—Es preciso, príncipe que yo os vuelva a ver.

—Señora, tendré siempre mucho gusto en presentaros mis respetos.

Olimpia se inclinó.

—Y además, no hemos de vernos en Bretaña?

—Sí, cierto, ¿cuándo partís?

—Uno de estos días ¿y vos?

—Tal vez mañana.

Olimpia tendió la mano a Tubatrac, quien la besó respetuosamente.

Entonces mirándole:

—Así lo he creído por mucho tiempo.

—¿Y ya no lo creéis?

—No,—dijo fríamente Olimpia.

Y miró fijamente a Tubatrac.

Ni un músculo del rostro de éste se movió.

—Permitidme una sola palabra, señora.

—Decid, príncipe.

—Ese hombre que llevaba al revés mi nombre, ¿ese hombre a quien yo parezco, ¿vos lo habéis amado?

—¡Con pasión, con delirio!

Y el corazón de Olimpia pareció subir de su pecho a sus labios.

—Entonces, ¿por qué os habéis casado con Mr. de Gonidec?

—Porque le he creído muerto.

—¡Ah!—dijo el príncipe.

Y como Olimpia enjugara otra lágrima: —¿Lo enterraron, pues, vivo?

—No lo enterraron, murió en el mar.

—Empiezo a comprender; el navío en que iba naufragó y vos no habéis tenido nunca la prueba material de su muerte.

—No es eso, príncipe; Cartahut no ha naufragado nunca.

—¿Qué le ha pasado, pues?

—Fué asesinado por un hombre que me amaba locamente, con amor salvaje.

—¿Y arrojado en seguida al mar?

—Precisamente.

—Entonces mirándole:

### Vapores Directos

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el día 5 de Septiembre próximo el vapor

### Martín Saenz

NOTA.—Se aplica a los señores cargadores se sirven avisar seguidamente la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá sobre el 25 de Agosto del puerto de Barcelona el vapor español

### Brasileño

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 147; 2.ª, 100; y 3.ª, 88 duros.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes: dirigirse a los Sres. Martínez y Planes, Sar, Juan 20, Palma.

## Jabones fluidos Gorgot Medicinales

Los jabones fluidos son los más indicados para la toilette higiénica y para combatir ciertos estados morbosos de la piel y cuero cabelludo. Preparamos los que siguen y cuantos las señoras médicas se sirven prescribir. JABON FLUIDO SUBLIMADO. Indicado en el acné juvenil (granos de la juventud) y acné millium (barros). JABON FLUIDO AL ICTIOL. Emplease en los diferentes acnes, muy en particular en la seborrea. JABON FLUIDO AL TIMOL. De gran efecto en el tratamiento de la disidrosis, ó perturbación de la función sudoral, y en la foliculitis. JABON FLUIDO SULFUROSO. —Su eficacia es casi infalible en el tratamiento del acné cuperoso y seborrea (herpes). Licosis, foliculitis, etc. NOTA.—Véase prospecto. De venta.—En todas las buenas perfumerías y farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

## Gran fábrica de productos refractarios y de grés

M. Cucurny, Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. Fábriques, Bordeta. Teléfono, 3.977.—Española—Príncipe de Gatonera, 1.847, Barcelona.

## No más vello

20 años de éxitos es la mejor garantía de que los «POLVOS cosméticos de Franch» quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—25 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, en la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.

### Carruajes

Se vende una galera de seis asientos, otra de cuatro y una jardinera vagoneta, todo en buen estado. Informar en—Carmen 24.

### Aviso importante

Se venden tres troncos de petros de tres años y medio, andaluces, Puerto de Santa María (Cádiz). Informar en calle de Roig, número 6, principal.

### A los que se ausentan

Se construyen embalses y transportan muebles a todos los puntos de España. Mudanzas, cambio de muebles, y colocación a domicilio de los mismos, galerías, etc. Presupuestos gratis, compra de muebles usados, Brossa 36, tienda.

### Habitación

Se cedería una amueblada tanto a caballero como a señora ó matrimonio. Informes, Centro de Anuncios.

## Sociedad Anglo Española de Motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius & Newille)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Taller en Mahón—Sucesor, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 39 y 35.—Delación de la casa «Grosley and Batters» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downson».—Calderas y máquinas de vapor «Devey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas bloks. Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta diez toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca



## La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos. Domicilio social, Madrid.—C. de Obispa n.º 1, Paseo de Recoleta. Garantías. Capital social, 12.000.000 pts. efectivas. PRIMAS Y RESERVAS. PESETAS 50.357.563,15.—41 años de existencia.

Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 41 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Pesetas 113.643.837'38

Subdirección en Palma.—Calle de San Felip, núm. 32

## Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes. Sulfatadas—Sódicas—Líticas—Magnesianas. No exigen régimen. Son de efecto seguro. No irritan jamás. Medalla de Oro—París 1900. Sales naturales para loción y baño. Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas. Eficacísimas contra el Herpetismo, escrofulismo, eczemas y demás enfermedades de la piel originadas por impurezas de la sangre. Insustituibles para las afecciones de las vías genitourinarias de la mujer.

### Salas del Pilar

Para preparar. La mejor y más económica para la mesa. La que no tiene rival para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones é intestinos. Caja de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y droguerías. Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela y Centro Farmacéutico.



## EXITO

Usadlo si queréis conservar el cabello en su estado natural. Perfumerías.

## Herpes, escrófulas, tuberculosis

con debilitamiento de fuerzas é inapetencia. La Sulfurina Jimeno

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas. Para el uso véase el prospecto. Vende en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

# Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADCOCK y J.

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

Palma de Mallorca, Jaime II—1

# SALUD Y BELLEZA

Señoras, Señoritas y Jóvenes elegantes

—QUE PONEIS CUIDADO EN VUESTRA PERSONA Y QUERIS CONSERVAR LA ESTÉTICA DE VUESTRO ROSTRO EMPLEAD EL JABON LIQUIDO GORGOT á base de hiel de vaca afrecho y salol

Este no es producto de aquellos que tienen su época y gozan de fama poco duradera, sino que es el NON PLUS ULTRA de los cosméticos, inofensivo, higiénico y eficaz para la hermosura de la piel. Todo lo que hemos dicho con respecto á la utilidad del

## Jabón líquido Gorgot

puede resumirse en dos palabras

## Salud y belleza



Levándose con Jabón Gorgot

MODO DE USARSE.—Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiera lavar, inmediatamente se le fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demás manifestaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla. DE VENTA EN PALMA.—Perfumería de Canals, Brossa.—Luis Estarás, San Nicolás.—Viuda Meridiano, Cadena.—Sucesores de Boscana, Cort.—Perfumería del Teatro, Borne.—Perfumería de Quetglas, Quint.—Perfumería La Ilusión, calle S. Nicolás.—Almacenes S. José.—Colmado La Providencia.—Farmacia Valenzuela, P. de la Cuartera, y Centro Farmacéutico.—Precio del frasco, 3 PESETAS.

—Lo que os ha hecho suponer viéndome, que Cartahut pudo salvarse á pesar... —Y lo digo creyendo. —De veras! —Y daría mi vida para que vuestros labios me lo confirmasen. Y Olimpia de su silla cayó de rodillas á los pies de Tuhatrac estupefacto. Este la levantó. —Señora, estáis tan bella en este momento, que envió la suerte de Cartahut. Pero Olimpia estalló en risas. Risas de rabia y de indignación, todo á la vez. —¡Ah!—dijo,—no espero que siga el engaño más tiempo... ¡Tú eres Cartahut! El rostro del príncipe reflejó una especie de estupor. —Te has revestido de una máscara impasible, —prosiguió Olimpia,—pero, á través de esa máscara, te advino yo, te veo, y siento los latidos de tu corazón, aunque los ahogues en el pecho. —Estáis loca, señora. —Puede ser, pero también estás tu loco en este instante. —¡Pero señora,—dijo irriamente Tuhatrac,—olvidáis que soy casado! —Entonces eres como yo, un bigamo. —¿Cómo vos? —Bien lo sabes, puesto que nos casa-

morte, cuando le pone por primera vez el verdugo la mano sobre la espalda. Olimpia le miró con expresión de piedad y esta mirada le dió un poco de valor, picando en lo más vivo su amor propio. En otro tiempo, el brillante vizconde trataba con altivez á su querida Olimpia Mignot, pero ahora era bien distinto. Godinec temblaba delante de Olimpia como un colegial. El príncipe y Godinec cambiaron algunos cumplimientos; el príncipe manifestó contento de poder ampliar su conocimiento y Godinec dió gracias con efusión á la princesa por los cuidados con que atendió á su esposa. Y se excusó de no haber comparecido más pronto; pero era porque no supo hasta aquella mañana lo que había ocurrido á Olimpia, pues había ido de caza y había prolongado su ausencia, que no contaba el que durase más de veinticuatro horas. Después añadió el vizconde que venía á buscar á su mujer; y Olimpia se mostró dispuesta á seguirle. El príncipe y Catalina les dejaron un momento solos. Olimpia dijo á su marido: —¡Estáis, pues, loco? —¿Por qué?—preguntó él admirado. —¿Por qué habéis venido?

de tí; sabes que he aprendido la lengua rusa; y por eso hablas como hablas, pero aprenderé el indio también y entonces... Olimpia no acabó su pensamiento. Un coche se detuvo en la verja del chalet y un hombre bajó apresuradamente. Era el vizconde Arturo de Godinec. —Pero ¿no lo ha prevenido Keramiou? —murmuró Olimpia frunciendo el entrecejo. Y volviéndose hacia el príncipe y Catalina que conversaban en un ángulo del salón: —Os anuncio,—exclamó,—la visita de mi marido, que se decide á pedir noticias mías. Olimpia, al ver á su marido, pensó: —¿Por qué viene cuando le he avisado que se fugue y salga de París lo más pronto posible? Pero Mad. de Godinec estaba pronta á todo, y cuando el vizconde se hubo anunciado, fué á tomarle la mano al mismo umbral de la puerta y le presentó á Catalina y al príncipe. —¡Oh!—dijo éste sonriendo,—el vizconde y yo nos conocíamos ya. Y le tendió la mano. Tembló Godinec al contacto de aquella mano, como debe temblar el condenado á

mos en Jersey. Fué Loudeac, el piloto, quien... Olimpia no concluyó. Abrióse la puerta y apareció la princesa. El actor que acaba de representar una escena apasionada no recobra más prontamente su aire habitual que lo hizo Mad. de Godinec. Olimpia ensayó una sonrisa y tendiendo una mano á Catalina: —¡Ah, hermosa mía!—dijo.—¿Estáis, pues, celosa? —No, por cierto,—dijo la princesa,—vengo solamente para anunciar que nos espera el almuerzo. —Vamos, pues,—dijo Olimpia,—cojiéndose al brazo del príncipe. Y en el momento que salían de la sala añadió con gajoñería: —Sabed que no os abandonaré en todo el día, príncipe. —¿Por qué, señora? —Me habéis de contar vuestras aventuras... —Y como yo las conozco,—saltó Catalina,—os dejaré solos durante el almuerzo, sólo para probaros, mi querida amiga, que no estoy celosa. Sentáronse á la mesa. —Y bien,—dijo la princesa dirigiendo-